
   

 
 

Bergkamen, 23.04.2019 
 
 

Niederschrift Nummer UBV/11/033 
 

 
Gremium 
 

 
Sitzung am 

 
Ausschuss für Umwelt, Bauen und 
Verkehr 
 

 
09.04.2019 

 

 
Sitzungsort 
 

 
Sitzungsdauer 

 
Ratssaal des Ratstraktes 
 

 
17:00 - 17:40 Uhr 

 
Anwesend: 
 
Vorsitzender: 
 
Schriftführer: 

Marco Morten Pufke 
 
Tim-Felix Heusner 

 
 
 
Teilnehmer Funktion 

 
Sozialdemokratische Partei Deutschlands 
 

Frau Martina Eickhoff Stadtverordnete für ordentl. Mitglied Kay Schulte 
u. stv. Mitglied Dennis Riller 

Herr Dirk Haverkamp ordentl. Mitglied   

Herr Dieter Kress ordentl. Mitglied   

Herr Klaus Kuhlmann ordentl. Mitglied   

Frau Simone Leuthold-Haverkamp stv. Mitglied für ordentl. Mitglied Manuela Veit 

Herr Uwe Reichelt stv. Vorsitzender   

Herr Andre Rocholl ordentl. Mitglied   

Herr Wolfgang Scholz ordentl. Mitglied   

Frau Monika Wernau ordentl. Mitglied   
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Christlich Demokratische Union 
 

Herr Karl-Otto Goerdt ordentl. Mitglied   

Herr Gerd Miller ordentl. Mitglied   

Herr Marco Morten Pufke Vorsitzender   

Herr Martin Strunk ordentl. Mitglied   

 
Bündnis 90/Die Grünen 
 

Herr Thomas Grziwotz ordentl. Mitglied   

Herrn Rolf Humbach ordentl. Mitglied   

 
Polizei 
 

Frau Sonja Wundrock 

 
Als Gast nimmt teil 
 

Herr Harald Brückner 

 
Von der Verwaltung nehmen teil 
 

Herr Dr.-Ing. Hans-Joachim Peters       Erster Beigeordneter 

Herr Thomas Reichling                         Amtsleiter 

Herr Tim-Felix Heusner                         Amtsleiter, zugleich Schriftführer 

 
 
Entschuldigt fehlen 
 

Herr Richard Bauer ordentl. Mitglied   

Frau Eva Knöfel stv. Mitglied   

Herr Hartmut Ramin ordentl. Mitglied   

Herr Dennis Riller stv. Mitglied  

Herr Kay Schulte ordentl. Mitglied   

Frau Claudia Thylmann ordentl. Mitglied   

Frau Manuela Veit stv. Mitglied   

 
 
Der Vorsitzende stellt fest, dass der Ausschuss für Umwelt, Bauen und Verkehr ordnungs- 
und fristgemäß eingeladen wurde und beschlussfähig ist. 
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Es wird folgende Tagesordnung beschlossen und verhandelt: 
 
Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil: 

 

1 Ampelanlagen mit Bergmann- und Römer-Motiv 
Motiv- und Standortvorschläge 

11/1526 

 
 

2 Anregung gemäß § 24 GO NRW des Herrn Michael Stasch, Bergkamen, 
zur Unterstützung der Resolution zur Ausrufung des Climate Emergency 
("Klimanotstand") 

11/1530 

 
 

3 Einwohnerfragestunde   
 
 

4 Anfragen und Mitteilungen   
 

 
 
Vor Eintritt in die Beratung der Tagesordnung weist der Vorsitzende auf die Bestimmungen 
der §§ 43 Abs. 2 und 31 GO NRW hin. 
 
Es erklärt sich kein Mitglied für befangen. 
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Öffentlicher Teil: 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 1: 
 
Ampelanlagen mit Bergmann- und Römer-Motiv 
Motiv- und Standortvorschläge 
Vorlage: 11/1526 
 
Erster Beigeordneter Dr.-Ing. Peters berichtet über das besonders schnelle Verfahren zur 
Umgestaltung der Fußgängerampeln. Erst mit Ratsbeschluss vom 22.11.2018 wurde die 
Verwaltung beauftragt, die Möglichkeit zur Installation von Ampelmännchen mit den Motiven 
Bergmann und Römer sowie geeignete Standorte zu prüfen. In der Regel seien nur 
standardisierte Motive zulässig. Ausnahmen hiervon seien zulässig, wenn die jeweiligen 
Motive in ihrer Signalwirkung für die Aktionen „gehen“ und „stehen“ eindeutig erkennbar 
seien. Dies liege in der Zuständigkeit und der Verantwortung der örtlichen 
Straßenverkehrsbehörde. Begleitet durch ein externes Büro, das bereits in der Stadt 
Duisburg mit dem Motiv Bergmann Pionierarbeit geleistet hatte, konnte auch das Motiv 
Römer entwickelt werden. Dieses sei bundesweit derzeit einmalig. 
 
Die Kosten für die Installationen belaufen sich auf circa 13.000 Euro. Diese Summe setze 
sich aus Lizenzgebühren und Mindermengenzuschlägen bei der Herstellung der 
Sonderstreuscheiben zusammen. Der Betrag werde überplanmäßig bereitgestellt und sei 
bereits durch die Kämmerei zugesagt. 
 
Als Imagegewinn und aus Gründen des Stadtmarketings bestünden zudem weitere 
Optionen, die entwickelten Motive zu nutzen, z.B. als Druck auf Taschen, Postkarten oder 
Kleidung; daraus würden entsprechende Einnahmen erzielt. 
 
Herr Reichelt bittet um Berücksichtigung des Stadtteils Overberge. Aufgrund seiner 
vorhandenen Bergbautradition und des nahegelegenen ehemaligen Schachtes Grillo 4 solle 
das Motiv Bergmann an der Fußgängerampel im Bereich Landwehrstraße / Kamer Heide 
installiert werden. Die SPD-Fraktion beantrage, den Beschlussvorschlag um diesen Standort 
zu ergänzen.  
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Umwelt, Bauen und Verkehr empfiehlt dem Haupt- und Finanzausschuss 
folgenden Beschlussvorschlag für den Rat: 
 
Der Rat der Stadt Bergkamen beschließt, die Umgestaltung der Lichtsignalanlagen an den 
vorgeschlagenen Standorten vorzunehmen und die Ampeln mit den vom externen 
Planungsbüro entwickelten Motiven umzurüsten. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig zugestimmt mit ergänztem Standort Bergkamen in 
 Overberge am Standort Landwehrstraße/Kamer Heide 
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Tagesordnungspunkt 2: 
 
Anregung gemäß § 24 GO NRW des Herrn Michael Stasch, Bergkamen, zur 
Unterstützung der Resolution zur Ausrufung des Climate Emergency 
("Klimanotstand") 
Vorlage: 11/1530 
 
Erster Beigeordneter Dr.-Ing Peters verweist auf die Druckvorlage und erinnert an das aktuell 
beschlossene und umzusetzende integrierte Klimaschutzkonzept der Stadt Bergkamen mit 
seinen 27 Maßnahmen, die stetig angepasst werden können. Konkrete Maßnahmen seien 
aus seiner Sicht einer allgemeinen Resolution vorzuziehen. 
 
Herr Grziwotz begrüße die vorgebrachte Resolution als Ergänzung zum Klimaschutzkonzept. 
Sie träfe als Appell den Zeitgeist der globalen politischen Situation. Zu beobachten sei, dass 
regelmäßig Entscheidungen eher aus wirtschaftlichen als aus ökologischen Gründen 
getroffen würden.  
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Umwelt, Bauen und Verkehr empfiehlt dem Haupt- und Finanzausschuss 
folgenden Beschlussvorschlag: 
 
Der Anregung des Herrn Michael Stasch, Bergkamen, die Resolution zur Ausrufung des 
Climate Emergency («Klimanotstand») zu unterstützen, wird nicht zugestimmt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Mit Stimmenmehrheit zugestimmt 
 Ja 13  Nein 2   
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 3: 
 
Einwohnerfragestunde 
 
Das Wort wird nicht gewünscht. 
  
 
 
 
Tagesordnungspunkt 4: 
 
Anfragen und Mitteilungen 
 
Frau Wernau berichtet, dass ein Peitschenampelmast im Bereich der Kreuzung 
Westenhellweg / Werner Straße in Fahrtrichtung Ostenhellweg schief stehe. 
 
Erster Beigeordneter Dr.-Ing Peters  teilt mit, dass der Landesbetrieb Straßen.NRW hier 
zuständig sei. Diese würden über den Schaden informiert, damit eine schnelle Reparatur 
eingeleitet werde. 
 
 
Herr Strunk erkundigt sich nach dem Stand der Sanierungsmaßnahme Nordfeldstraße. 
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Herr Reichling berichtet, dass für das Projekt circa 1 Mio. Euro im Haushalt bereitgestellt 
seien. Aufgrund der Personalsituation im StA 61 müsse die Planung in diesem Jahr an ein 
externes Büro vergeben werden. 
 
 
Herr Grziwotz fragt an, wann der Radweg Landwehrstraße für den Verkehr freigegeben 
werde. 
 
Herr Reichling informiert, dass lediglich noch zwei bauliche Detailmaßnahmen ausstünden. 
Zum einen sei der Zaun im Bereich des Bogensportvereins herzustellen. Zum anderen 
müsse im Bereich Landwehrstraße / Hansastraße eine Abstimmung erfolgen, da hier drei 
Straßenäste zusammenträfen, für die mit dem Kreis Unna, Straßen.NRW und der Stadt 
Bergkamen drei Straßenbaulastträger zuständig seien. 
 
 
Erster Beigeordneter Dr.-Ing Peters  beantwortet aktuelle Anfragen der CDU-Fraktion, die 
ihm vor der Sitzung rechtzeitig zugegangen seien. 
 
Der Ausschuss für Umwelt, Bauen und Verkehr werde bei der Aufstellung des integrierten 
Handlungskonzeptes beteiligt, wenn Themen gemäß Zuständigkeitsordnung Angelegenheit 
des Ausschusses seien. Dies geschehe in Abstimmung mit dem Ausschussvorsitzenden 
Herrn Pufke. 
 
Die Ampelanlage im Bereich Ostenhellweg / An der Bummannsburg werde laut 
Landesbetrieb Straßen.NRW pünktlich zur Eröffnung des Kauflandmarktes am 10.04.2019 in 
Betrieb genommen. 
 
Das Verkehrszählgerät der Stadt Bergkamen sei defekt. Derzeit würden Angebote für die 
Beschaffung eines Ersatzgerätes eingeholt. Hierbei werde darauf geachtet, dass das Gerät 
technisch sinnvoll ausgestattet sei, z.B. mit einer Messung von Geschwindigkeiten oder der 
Feststellung der Art der passierenden Fahrzeuge. Als erster Messort sei die Straße Auf der 
Lette vorgesehen.  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Marco Morten Pufke Tim-Felix Heusner 
Vorsitzender Schriftführer 
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